

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona. . . . . 1 mes 8 rs., 3 id. 18  
 Resto de España y Portugal . . . . . 3 id. 20  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico, semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 8 id.  
 En Francia. . . . . Trimestre, 30 Semestre, 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.—La correspondencia, al Administrador de este periódico.  
 REDACCION Y ADMON.—PROGRESO.—4, P.º 3.º 1.ª PTA.



ANUNCIOS.

A los suscritores a medio real la línea en la cuarta plana y a real los no suscritores. Por meses, precios convencionales —En las planas tercera, segunda y primera, un real más respectivamente.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana, desde 40 reales en adelante—Los comunicados y remitidos de 1.50 a 20 reales línea a juicio de esta Administración—Todo pago se entiende por adelantado.—Insértese o no, no se devuelve ningún original.  
 CORRESPONSAL EN PARIS, PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS.—A. Lorette, 51 bis, rue Sainte Anne.

Número suelto, un real.

DIARIO DE GERONA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

suministradas por la ACADEMIA GERUNDENSE dirigida por N. Carlos del Coral.

Julio.—Dia 29. Tiempo medio a mediodia verdadero 0 hs. 6 ms. 14 s.

TERMOMETRO			Barómetro.	Hig. Sausure.	Estado del cielo.	VIENTO.		Lluvia en mm.
min.	máx.	med.				Dirección	Intensid.	
18	37	27.5	761.0	78	Variable.	S. O.	Viento	0

OBSERVACIONES.—

Seccion Oficial.

GACETA del 27.—No contiene disposición alguna de interés general.

EL AYUNTAMIENTO LIBERAL DE MONT-RÁS

Ayer nos fué imposible el publicar el siguiente telegrama, por la hora avanzada en que llegó a nuestras manos. Dice así:

Madrid 28, á las 7.30 n.—Ruiz Blanch—Gerona.

Resuelto expediente del Ayuntamiento suspenso de Mont-rás. Los liberales vuelven á sus puestos.—SIMON.

Esto dice el telegrama que nos remite el candidato derrotado por obra y gracia de las componendas liberales-conservadoras—mestizo—inmorales de aquí y de allá y, como si el dedo de Dios llegara ya á la conciencia del Ministro de la Gobernacion y la justicia y la razon atropelladas encontrarán amparo y proteccion despues de tantos dias de olvidos é indiferencias, vemos que el Ayuntamiento liberal de Mont-rás, aquel Ayuntamiento que tan inicuamente fué suspendido por el Gobernador de triste memoria señor Torrecilla á instancia de los caciques conservadores en favor de los mestizos, va á volver á su puesto apesar de los pesares cuando ya habiamos perdido la esperanza de su reposicion. ¿Con qué condiciones vuelve? El telegrama no dice mas que lo transcrito; pero creemos debe volver como ha vuelto el de Olot, como deben volver todos cuantos fueron separados en aquella época de persecucion y de prueba.

No hemos de tardar á salir de dudas y, mientras, reciban los liberales de Mont-rás nuestra entusiasta enhorabuena al propio tiempo que hacemos votos por que don Venancio Gonzalez se deje de sinceridades y cachivaches que denigran y dañan al partido liberal, y no solo reponga á todos los demás Ayuntamientos que esperan uno y otro dia la reparacion debida, sino que, dejándose de escrupulos tan inconcebibles como los que tienen en esta época, lleve á cabo cuantos actos en favor de su partido reclama el interés de los liberales que debe estar por encima de todos los intereses del escrupulo ó los que creen los pocos que en esta provincia, á nombre de liberales, parece solo se dedican á destrozar al partido que no quiere ni consiente pasteos y amañes inmorales.

PROPOSICION DE LEY

La presentada al Senado por los señores D. Fernando Puig y Marqués de Monistrol, dice textualmente:

AL SENADO.

La ciudad de Gerona acaba de instalar en la misma el alumbrado público por medio de la electricidad, utilizando para efectuarlo un salto de agua que posee extramuros, cuya fuerza motriz se utiliza para molinos.

El Ayuntamiento de aquella capital ha invertido cantidades importantes para la instalacion de dicho alumbrado; pero formando parte el expresado salto de aguas de los bienes de propios de dicha ciudad, si se procediese á su venta en virtud de la ley de desamortizacion, se causaría á la ciudad de Gerona un perjuicio incalculable, destruyendo una mejora, cual es la de utilizar la electricidad para el alumbrado público, el cual habrá sido la primera ciudad de España en adoptarlo.

En consideracion á lo expuesto, los Senadores que suscriben tienen el honor de presentar al Senado la siguiente

PROPOSICION DE LEY.

Artículo 1.º Se exceptúa de la venta dispuesta por las leyes de desamortizacion, el salto de agua que sobre la acequia Monár posee la ciudad de Gerona, perteneciente á los propios de la misma, y cuya fuerza motriz utiliza hoy para molinos.

Art. 2.º El Ayuntamiento de Gerona aplicará la fuerza expresada en el artículo anterior, para dar movimiento á la maquinaria necesaria para producir la electricidad, aplicándola al alumbrado público de aquella capital.

Art. 3.º Si despues de instalado el alumbrado eléctrico cesare de utilizarse para dicho objeto durante seis meses consecutivos la fuerza hidráulica que al mismo se destina en virtud del art. 2.º; en todo tiempo que esto suceda, quedará nula la excepcion concedida, y el Estado se incautará para su enajenacion de la propiedad exceptuada.

Palacio del Senado 20 de Julio de 1886.—Fernando Puig.—El Marqués de Monistrol.»

Esta proposicion fué apoyada por el señor Puig y por ella Gerona le debe como al Marqués de Monistrol, gratitud. La suspension definitiva de la venta de los molinos, es asunto interesantísimo para esta capital, tanto, que se inutilizaría la trascendental

mejora que hoy estudian las poblaciones importantes y disfrutamos cuantos vivimos dentro de los muros de esta ciudad.

Manuel Catalina.

Despues de larga y penosa dolencia dejó de existir á las 5 de la madrugada del lunes, uno de los pocos actores distinguidos que aun quedan de aquella brillante pléyade en que, como estrellas de primera magnitud, brillaron en Romea, Valero, Matilde Díez, Teodora Lamadrid y otros de imperecedera memoria en los fastos del teatro nacional.

D. Manuel Catalina, que en su juventud siguió con aprovechamiento la carrera de derecho, estudiando hasta la licenciatura, no pudo resistir mas tarde á sus aficiones literarias y artísticas y optó por la escena, donde, si no alcanzó tan alto renombre como sus maestros, conquistó sólida y merecida reputacion de actor concienzudo y de director irreprochable por el cuidado que puso siempre en representar con el mayor esmero y la más respetuosa escrupulosidad las obras que se le confiaban.

Empezó el señor Catalina su carrera artística allá por el año de 1848 como galán joven en la compañía que en aquel entonces dirigia el eminente é inolvidable Julian Romea.

Al ocurrir la muerte de éste, era ya primer actor del género cómico, que cultivó con éxito y que no abandonó jamás, porque dotado de un buen sentido, por desgracia nada común en nuestros artistas, comprendió que sus facultades no eran apropósito para el drama.

Al frente de compañías notables en que figuraban artistas de tanto mérito como Matilde Díez, Elisa Boldún, Vico, Cepillo y otros, estrenó gran número de obras de Retes, Echevarría, Compigni y Cazorro, muchas del ilustre García Gutierrez y muchas de otros autores.

En los últimos años de su vida recorrió con suerte algunos teatros de provincia.

Era el señor Catalina hombre de afaible trato, de educacion esmerada y de ilustracion nada común. De literatura sabia más que muchos literatos.

Era pariente cercano del ilustre autor de *La Mujer*, D. Severo Catalina.

Era un artista muy estimado y su nombre va unido al de producciones importantísimas.

Habia arreglado á la escena española varias obras francesas.

Ha brillado principalmente en la comedia y era un actor muy estudioso, que contribuyó con su talento y entusiasmo artístico á mantener á gran altura el esplendor de la escena española.—Ha muerto en brazos de su mejor amigo, el conocido actor don Juan Casañer.

¡Descanse en paz el aplaudido artista!

Nuestros Corresponsales.

Madrid 27 Julio de 1886.

Sr. Director: En el Senado y Con-

greso se pasó ayer el tiempo en dimes y diretes sin que se adelantase mas que en la discusion del presupuesto de Cuba que puede ya darse por terminado. En el Senado, el interés de la sesion correspondió á la rescision de contrata de la Compañía Trasatlántica la cual parece decidida á suspender sus servicios al Estado, en vista de que éste no ha cumplido los compromisos contraidos con la Compañía.

Sigue habiéndose sobre la actitud del Sr. Ministro de Hacienda, pero se confia en que el señor Presidente del Consejo conseguirá hacerle desistir de sus propósitos.

Esta tarde quedará decidida la cuestion.

Dícese que el viernes se suspenderán las sesiones.

De Barcelona nada nuevo. Los telegramas oficiales continúan señalando la calma mas absoluta sin que hasta la fecha haya ocurrido otra cosa que la prision de un individuo ocupado en repartir hojas impresas en las que se escitaba á la rebelion.

Sobre la cuestion arrocera, casi puede asegurarse que el gobierno aceptará el impuesto transitorio, base de reclamaciones sostenidas por los agricultores valencianos.

La Gaceta de hoy no contiene disposiciones de interés general.

Hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver del que fué eminente actor D. Manuel Catalina. Al entierro han asistido gran número de actores y autores.

El dia fresco.—S.

Temeridades.

Se tenia por imposible el atravesar los rápidos del Niágara, formados por las enormes masas de agua que caen de las cataratas. Los remolinos, los chupadores, las rocas que interrumpen el paso y sobre todo la corriente impetuosa estrellándose contra las breñas y los puntos salientes de las orillas, constituyen una serie de peligros en los cuales han sucumbido las contadas personas que han intentado vencerlos.

Se tendrá idea de lo que son aquellos rápidos, pensando en que la masa de agua que cae de las cataratas se calcula en siete millones de toneladas por minuto.

Hace dos años el célebre nadador inglés, mister Webbs, que habia atravesado el canal de la Mancha y ejecutado otras proezas, se aventuró á pasar á nado los torrentes, provisto de un aparato de salvamento. Se anunció el espectáculo: acudieron miles y miles de personas: se establecieron trenes de ida y vuelta: hubo apuestas de cientos de miles de duros. El capitán Webbs se lanzó al agua; luchó durante diez ó doce minutos con los remolinos, consiguió con su poderoso esfuerzo atravesar algunos. Despues desapareció para siempre. No se han visto de él ni los restos siquiera.

Los periódicos de Nueva-York y de las grandes ciudades americanas anunciaron poco há que se habia presentado otro animoso inglés, Mr. Graham, que se aventuraba á pasar á na-

do los rápidos. Repitióse el espectáculo, pero esta vez con menos afluencia de gente. Los trenes no llevaron más que 7.000 personas.

Mr. Graham fué provisto de un tonel ovalado, con fuertes aros de hierro, circundado de maromas de cáñamo para evitar los golpes contra las rocas. Lanzóse al agua una milla más abajo de las cataratas donde empieza á ser rápida la corriente: describiendo curvas, desapareciendo por momentos entre los remolinos y la espuma de las aguas, remontando á intervalos cortos el río á causa de las contra-corrientes, originadas por los recodos y las breñas, arrastrado vertiginosamente con una velocidad increíble, así fué el valeroso nadador ganando espacio y se aproximó á la orilla opuesta.

En media hora hizo Graham seis millas de camino. Cuando llegó al término de su viaje se hallaba aturrido; pero se repuso enseguida y aun pretendió continuar el viaje afrontando nuevos y más peligrosos riesgos.

Por fortuna intervino la policía, obligando al intrépido nadador á dejar sus ensayos para mejor ocasión.

### Gaceta General.

Los viajeros que por el ferrocarril vinieron á Gerona utilizando los billetes de ida y vuelta, han sido 1.637 en esta forma. El primer día llegaron 717; el segundo 558 y 362 el tercero.

Segun los datos que hemos recogido en la Administración de carruajes, fondas y fondines, calculamos que además de estos 1.637 viajeros, han venido en carruajes y á pié unos 5.200 segun nuestros cálculos sin contar los que vinieron por el ferrocarril sin hacer uso de la rebaja de precios.

—Ha llegado á nuestros oídos, que el Ayuntamiento de esta capital pondrá de manifiesto dentro breves días el arriendo del Teatro para la próxima temporada, cediéndolo al que mejores condiciones ofrezca de seguridad, tanto en el cumplimiento de la temporada como para los intereses de los artistas.

Si así es, no podemos menos que felicitar á la comision por tal acuerdo esperando lo cumplirá.

—Los días 5 y 6 del próximo Agosto, son los señalados para la comprobación periódica correspondiente al año actual, de las pesas, medidas é instrumentos de pesar del distrito de Santa Coloma de Farnés. El ingeniero fiel contraste de la provincia Don Arturo Comas es el encargado de dicha operacion.

—En Binefar (Zaragoza), ha muerto un niño de dos años de edad que haee

### LOS MÁRTES MADRILEÑOS

#### LA NAVAJA.

La crónica de la criminalidad es más interesante cada día. Riñas, robos, asesinatos, parricidios... los periódicos no hablan de otra cosa. ¡Ved cualquier número de *Las ocurrencias*! En ningún grabado falta una navaja.

En esas tempestades que, efecto de los vapores del vino, frecuentemente se desatan en las calles produciendo criminales contiendas, hay como en las tempestades de la naturaleza, relámpago, trueno y rayo. El relámpago, es la bofetada; el trueno, las voces y el tumulto; el rayo que destruye, la navaja. El relámpago, el trueno y el rayo en las tempestades son simultáneos y parecen sucesivos. El relámpago, el trueno y el rayo de una riña son sucesivos, y sin embargo, parecen simultáneos. El odio y el valor han hecho, pues, mayor milagro que la naturaleza. La ira y la venganza se han burlado de la tempestad.

De esas batallas callejeras que por desgracia tan frecuentes son entre nosotros y que llevan la consternación

tres meses fué mordido por una rata que se supone estaba rabiosa.

No puede asegurarse, empero, que esta haya sido la causa de la muerte del niño.

—La Comisaría de Guerra de esta provincia hace saber que, debiendo procederse á contratar á precios fijos el suministro de pan y pienso necesario á las tropas y caballos del ejército y Guardia civil estantes y transeuntes en Olot, se convoca á una primera subasta que tendrá lugar el día 31 de Agosto próximo.

Las personas que deseen interesarse en esta subasta, deberán presentar sus proposiciones estendidas en papel del sello 11.<sup>o</sup>

—Dicen de Calatayud, que en breve será iluminada por la luz eléctrica la imagen del Santo Cristo de Calatorao, de mucha resonancia en aquel país.

Tres focos de gran potencia iluminarán el templo, que presentará un aspecto verdaderamente extraordinario.

—Son reclamados por el gobierno militar de esta plaza Martin Costa, perteneciente al Regimiento infantería de Granada número 34, y Francisco Roselló Pomés del de igual clase de Aragon número 21.

—Han quedado vedadas para la caza las fincas del término de Vilanant de propiedad de D. Jaime Muncanut y Serra, conocidos por *mansos Almà, Garriga, Rodella y Trull*, lindantes á Norte con el manso Pujadas y Masnou; Este con los de la Cloquella, Masnou y Clavaguera; Sub con carretera de Figueras á Cistella y los propietarios Juanola, Sirvent, Ferré Ginjaume y el manso Palau y al Oeste con Siqués, Sabadi y Genover.

—El teniente Dik, de la armada rusa, ha descubierto un nuevo polvo luminoso que ha llamado la atención favorablemente del gobierno alemán. Este polvo comunica sus propiedades á cualquier objeto al que se aplique y el agua de un vaso puede convertirse en fluido iluminativo añadiéndole un poco de dicho polvo, no consumiendo oxígeno la luz que produce, lo cual lo hace adaptable á las operaciones mineralógicas. La potencia de su luz dura ocho horas, despues de cuyo tiempo se hace necesaria una nueva cantidad del polvo.

—Segun Circular de la primera autoridad civil de la provincia, inserta en el periódico oficial del 28, resulta que, como quiera que algunos Ayuntamientos de esta provincia han dejado transcurrir el plazo señalado en circular inserta en dicho periódico oficial del día 18 de Junio último sin remitir el presupuesto municipal ordinario del corriente ejercicio, se ha

á todos los ánimos, ¿qué queda? Horror y espanto; lágrimas y luto; tierra regada con sangre, y no lejos una navaja súcia, enrojecida; que inspira asco y terror al mismo tiempo y que nos obliga á maldecirla como al autor incorregible de todos los crímenes que se cometen.

Podría decirse que la navaja es el capítulo más interesante de la historia criminal de nuestro país. Orgullosa de su poder, ha querido verse retratada; pero no olvidando sus antecedentes, ha creído que su retrato en ninguna parte podía hacerse mejor que en las hojas de un procesado, y para ello ha invadido los autos criminales. Ningún almacén más surtido de navajas que un juzgado. Allí las hay de todas clases y de todos tamaños. Unas blancas y relucientes que se atreven á defender su inocencia; otras manchadas de sangre denunciando el infame delito: otras en asquerosa barraganía con el moño que empieza á destruirlas.

Dumas decía:  
—Para descubrir al autor de un crimen buscad á la mujer.

dispuesto prevenir por última vez á los Alcaldes que se hallen en descubierto de dicho servicio que, si dejan transcurrir el día 15 del mes próximo sin enviarlo, se expedirán á sus costas comisionados que pasen á recogerlos junto con el papel de sello correspondiente á la multa de diez y siete pesetas cincuenta céntimos, con que han quedado conminados.

—La revista *L' Astronomie*, que publica en París Camilo Flammarion anunció que durante las noches del 26 al 29 del actual debía ocurrir otra danza de estrellas erráticas, en cantidad extraordinaria, si bien no tanto como la del 29 de Noviembre del año anterior.

A mediados de Agosto se repetirá el fenómeno, segun costumbre de todos los años.

Estas llamadas estrellas no son otra cosa que fragmentos de astros, que se vuelven incandescentes al rozar con velocidad las capas atmosféricas. Algunas son notables por el brillo y rastro luminoso que dejan.

—El comercio de Badajoz en masa cerró el martes en son de protesta contra los abusos cometidos por la fuerza de carabineros, que con pretextos de practicar registros en busca de contrabando cometió atropellos de los que están calificados en el Código penal con el nombre de allanamiento de morada.

—En la costa de las islas de Madera se ha recogido una garrafa á mediados de junio último, dentro de la cual fué encontrado el siguiente escrito:

«Hoy á las once de la noche, á los 19° 30' N. y 8° 10' O., se vá hundiendo el bergatín «Juanita», de la matrícula de Montevideo.

»La muerte es inevitable.  
»Adios, hasta la mansion de Dios. El desgraciado capitán. — *Anselmo Gutierrez*.

»Adios, esposa. Adios, hijos. Adios, mundo. Enero 17 de 1886.»

—Los días 3 y 4 del próximo Agosto, señalados para la Fiesta Mayor de la poblacion de Madremaña, serán de verdadero regocijo para aquellos habitantes pues, segun noticias, este año se está trabajando con fé para hacer fiestas dignas de las numerosas familias que todos los años honran aquella poblacion.

—MM. Hisch y Talkard, han combinado nuevos termómetros con depósito en platino ó en porcelana, destinados á la medida de altas temperaturas, hasta el blanco, sin tener necesidad de recurrir á un pirómetro costoso y de empleo complicado. Las lecturas están hechas como en un termómetro ordinario, pero las desnivelaciones del mercurio se obtienen por

En España los jueces, en cuanto tienen que intervenir en un asesinato, empiezan buscando la navaja.

Prosaica y criminal la navaja, tiene, á pesar de su mala fama, algunos timbres de gloria entre nosotros. En manos de un ladrón, la navaja es un argumento que en oscura y fría noche de invierno convence á cualquiera de la necesidad de quedarse sin reloj y sin capa; en manos de un asesino, es la traición y la impunidad; en manos de un valiente, la última lucha posible, el arma de la desesperacion.

Podría decir, con orgullo, que estuvo en Zaragoza dando vida á una lucha titánica de que el Leonidas se hubiera asombrado, si no tuviese el temor de que le contestasen que estuvo también en el último robo ocurrido, amenazando cobarde á quien no podía defenderse.

Esta es su mayor ignominia; porque la navaja ha nacido para pelear frente á frente. Es la última defensa posible, la última lucha imaginable, el postrer baluarte del soldado español. Cuando falta la pólvora, la bayoneta; cuando la bayoneta se le ha roto, la navaja;

la presión del aire encerrado en el depósito expuesto al calor. El sistema está herméticamente cerrado y dá indicaciones independientes de la cultura barométrica.

—Los periódicos italianos refieren que hallándose en la mañana del 13 del corriente el párroco de Guastamero celebrando la misa, al volverse para pronunciar el *orate frates*, recibió un tiro de pistola que le dejó muerto en el acto.

El asesino se entregó voluntariamente á la autoridad.

Nuestro Corresponsal en Madrid ha tenido ocasion de visitar la casa y almacén de los Sres. LOHR y Morejou, establecidos en la calle de Espoz y Mina, 3, dedicada exclusivamente á la venta de toda clase de aparatos y artículos para la fotografía; en dicha casa encontrarán los señores fotógrafos y aficionados al arte, un completo surtido en Cámaras para galería y viaje de las últimos modelos y construcción sólida, elegante y ligera á todos precios y objetivos, de los mejores autores, para retratos, reproducciones, etc., todos ensayados y garantizados por dichos señores.

Tienen perfectamente montadas una fábrica de placas secas al gelatino, bromuro de plata y otra de targetas para retratos y vistas, de las que nos ocuparemos en otra ocasion.

### Periódicos de Barcelona.

#### TELÉGRAMAS DE AYER MAÑANA.

Madrid 27.—Se ha aplazado para mañana el Consejo de ministros que debía celebrarse hoy.

Créese que el señor Camacho continuará desempeñando la cartera de Hacienda.

En la sesión del Congreso que se celebrará esta noche, terminará la discusión de los presupuestos de Cuba.

Madrid 28.—Continúa en el Congreso la discusión de los presupuestos de Cuba.

Despues de un levantado debate habido en la Cámara, acaba de aprobarse por unanimidad una autorización al gobierno para que pueda decretar dentro breve plazo y despues de estudiar el asunto, la emancipacion de los individuos ex-esclavos que aun quedan sujetos al patronato de Cuba.

—Se ha transmitido á la Isla de Cuba un telegrama ordenando se dé libertad á 26.000 patrocinados.

El Consejo de Ministros se ha aplazado para esta noche.

Hoy se suspenderán las sesiones del Congreso.

Madrid 29.—Elogiase el discurso pronunciado por el señor Martos en la sesión de anoche, celebrando el acuer-

después de la navaja, el triunfo ó la muerte.

La influencia de la navaja en las clases populares no puede ser ni más eficaz, ni más desdichada, ni más triste.

Ha invadido la chaqueta y la blusa, y las domina por completo.

Esta enemistad, esta tiranía y este odio, las impondrá siempre, mientras cuente con el concurso de la borrachera.

Enemistad y odio tan pertinaces como su saña.

La navaja tiene algo del diente del tigre, que se clava con delectacion en su presa.

#### Luces y sombras.

Los sábados de la señora viuda de Villasingracia son divertidísimos, y dejan siempre recuerdos imborrables en cuantos tienen la dicha de disfrutarlos. Así, con estas mismas palabras lo ha dicho repetidas veces un revisor de salones muy acreditado en esta plaza. Y hay que creerle.

Visitan á la viuda de Villasingracia en tales días varios escritores inéditos; algunos empleados más altos de

dó de la Cámara aboliendo el patronato en Cuba y la conducta del ministro de Ultramar señor Gamazo.

**Telegramas Extranjeros.**

Londres 27.—En la entrevista celebrada por los Marqueses de Salisbury y Hartington, no solo ofreció el primero algunas carteras á los canovistas, sino que brindó á su Jefe con la presidencia del Consejo. Sin embargo, Hartington se negó en absoluto á tomar parte del Gobierno.

Viena 27.—Asegurábase que no se llevará á efecto la entrevista anunciada entre Giers y Bismarck. En cambio el Gran Canciller se avistará con el Conde de Haldoke Ministro de Negocios extranjeros de Austria.

Bruselas 27.—Ayer se efectuó una manifestación en la que tomaron parte mas de 20.000 obreros. La demostración fué hecha para pedir el establecimiento del sufragio universal.

Roma 27.—Ayer se inauguró el grandioso Teatro Nacional.

Londres 27.—En el club liberal se ha celebrado una gran reunion para solemnizar la aprobación del tratado comercial anglo-hispano.

—Hoy se celebrará una gran Junta de los prohombres del partido conservador con el objeto de ponerse de acuerdo en lo que se refiere á la cuestión de Irlanda.

Hosten 26.—El dia 30 quedará la fragata «Blanca» completamente libre de averías.

París 27.—Bolsa; 4 por 100 español, 60'81.—Londres: id. id, 60'65.

**Explosion submarina.**

La prensa viene dando cuenta del naufragio en la costa de la Mancha, frente al Havre, de un buque cargado con 22 toneladas de dinamita y tres toneladas de pólvora, cuyo siniestro inspiraba vivos temores á la población del Havre, con motivo de la naturaleza del cargamento.

Por desgracia se han convertido aquellos temores en espantosa realidad, segun la relacion transmitida por telégrafo.

No obstante las precauciones tomadas para aminorar los destrozos que podia ocasionar la explosion, si acaso ocurría esta, ha venido á estallar en la noche del viernes de una manera monstruosa, dejando en la mayor consternación á los habitantes del Havre y de sus alrededores.

Al ocurrir la terrible explosion, todas las casas de la ciudad retemblaron hasta en sus cimientos, cayendo rotos todos los cristales, exactamente como si hubiese dejado sentir un espantoso terremoto.

Esto mismo se creyó en un principio estatura que de cargo, y muchas señoras distinguidas:

Un escribiente de la Deuda toca el piano de aficion; dos ó tres señoritas andaluzas cantan flamenco; la señora de la casa recita una composición, parte de su ingenio, que se titula *Murmullo místico*, y un jóven rubio, que estudia para boticario, improvisa dos ó tres rimas becquerianas desafiando al cielo y á la tierra y poniendo á su novia de oro y azul.

El sábado último la tertulia estuvo más animada que de costumbre. Se habló mucho del gas y de la luz eléctrica. La opinion fué unánime. Conviene que desaparezca la luz del gas de todas partes, menos del Prado.

Hé aquí las cartas que se leyeron antes de tomar esta grave solución. En todas ellas se protesta del establecimiento de la luz eléctrica en el citado sitio.

**Carta primera:**

«Yo vivo tranquilo. Yo sólo me entretengo oyendo trocitos de zarzuela á la gente que me rodea. «La ví por vez primera...» «De mis flores á traves...» «Dicen que María tiene otro

pio. Todos los faroles se apagaron. Las calles que habian quedado envueltas completamente en la oscuridad, fueron invadidas por la espantada muchedumbre que huía de las casas.

En el Alcázar ocurrió un gran pánico y algunos accidentes á consecuencia de haberse apagado el gas.

Es imposible todavía dar cuenta de todos los estragos que ha causado la explosion, que, de ocurrir algunas horas antes, hubiera ocasionado centenares de víctimas entre los obreros del muelle y la población que presenciaba los trabajos.

Numerosos alambres y postes telegráficos, han sido arrancados y rotos por la irresistible proyección de los escombros que han acerbado todo un barrio.

Un áncora de un peso enorme aplastó un pabellón á más de 200 metros de la orilla del mar.

Todo ha sido hecho pedazos en el hotel Frascati, en el consulado de Inglaterra, en una escuela y en varias casas del mismo barrio.

Los barcos pescadores que estaban en la playa han quedado reducidos á astillas.

El movimiento de trepidación ha sido tal, que todos los vecinos creyeron que las casas se desplomaban por completo. Muchas han quedado arruinadas y casi todas más ó menos resentidas.

La vajilla, los cristales y los espejos han quedado inservibles.

Toda la población se puso en fuga, arrastrando á las mujeres y á los niños casi desnudos.

Las calles de cerca de la playa están cubiertas de escombros.

Una viga de 60 kilogramos de peso ha aplastado una mujer en su cama.

Una columna de agua levantada como una tromba por la explosion, fué á descargar á mas de 300 metros del lugar del siniestro.

Es incalculable el número de heridos, muchos de los cuales, segun se dice á última hora, han fallecido.

Se atribuye la catástrofe al choque contra las rocas de las cajas de dinamita á causa de lo revuelto del mar.

Témense nuevas explosiones porque es probable que algunas cajas de dinamita hayan sido arrojadas mar á dentro, de donde serán arrastradas por el oleaje, viniendo á chocar contra las rocas.

Todo el Havre está en el lugar del siniestro.

Los vecinos de la población temen regresar á sus casas.

**REVISTA EXTRANJERA.**

Viena 26.—En los círculos diplomáticos galán... «El ser civil es un placer...» «En Nueva-York hay un tran-vía...» y «Cuando en las noches del estío...» pueden ser los títulos de mis canciones favoritas. Sobre todo aquello de

Ya la moral se fué de Grecia, Ya no se baila el rigodon, me saca de mis cristales. Yo soy el sitio de cita para muchos amantes. Yo soy el farol secular de cien familias pobres, pero con pretensiones. Yo sé hacer la vista gorda como cualquier agente de policía. ¿Por qué, pues, se me ha de dimitir? Cada vez que lo pienso me enciendo de ira. Desde hoy será un farol terrible. ¡Me hago nihilista.—*El Farol de gas núm. 5 del paseo del Prado.*»

**Carta segunda:**

«Nuestras diversiones no pueden ser más sencillas ni más morigeradas. En invierno, una vez al mes al paraíso del Real, En verano, todas las noches al Prado. ¡Es esto tan fácil! Con un vestido de gasa blanca nuestras niñas parecen princesas. La triste y debil luz de gas hace, de lo que son mortajas económicas, ricos trajes de baile. ¡Cuántos estudiantes en víspera de

ticos se asegura que la entrevista del Príncipe de Bismarck con el Conde de Kalnoky, Ministro de Negocios extranjeros de Austria, ha de contribuir en gran manera al sostenimiento de la paz europea.

Se añade que reina completa unidad de miras entre los Gabinetes de Viena y Berlín.

**El cólera.**

Viene 26.—El cólera no hace, por fortuna, progresos ni en Trieste, ni en Fiume, únicos puntos del Imperio austriaco donde existe.

Roma 26.—Continúan los casos aislados de cólera en varios pueblos de las provincias de Ferrara y de Lecce.

**Nuevo Ministerio inglés.**

París 26.—Segun despachos de Londres, el Marqués de Salisbury se ocupa en la formación de un Ministerio homogéneo.

Se cree que el nuevo Gabinete se constituirá antes de fin de semana.

**Rusia y Alemania.**

Londres 26.—Circula muy acreditado rumor de que el Sr. Iddesleigh será nombrado Ministro de Negocios extranjeros en Inglaterra.

*El Times* publica hoy un despacho de Viena, á juzgar por el cual no se llevará á cabo la anunciada entrevista del Ministro ruso Giers con el Príncipe de Bismarck.

—El gobierno ruso ha mandado retirar los fondos que tenia depositados en algunos Bancos de Berlín, enviándolos á varias casas de Banca de París y Londres. Esta medida de precaucion se considera precursora de graves acontecimientos que podrian turbar la paz de Alemania y Rusia.

**Seccion recreativa.**

Un niño descalzo y harapiento se acerca á pedir limosna á una elegante señora que se apea de lujoso tren.

Las palabras y los ademanes de la criatura enternecen á la dama, que conduce al niño á un comercio próximo y ordena que, por su cuenta, le vistan de los pies á la cabeza.

La señora deposita después algunas monedas en la mano del pordiosero, y se aleja, satisfecha de haber realizado aquel acto caritativo.

Al dia siguiente, en el mismo sitio y á la misma hora, encuéntrase al muchacho cubierto de trapos.

—¿Qué has hecho del traje que te compré ayer?—le preguntía la señora.

—Mi madre lo ha guardado, porque dice que si me ven tan elegante, nadie me dará limosna—replicó el niño con la mayor naturalidad.

concluir la carrera, y cuántos empleados de cuatro mil reales con descuento han caído en la gasa como moscas! Si se establece la luz eléctrica, ya no serán posibles estas confusiones... Nosotras vamos siempre de negro ó de un color que pasa de castaño oscuro. ¡Sienta tan bien el negro á una madre que busca la felicidad de sus hijas! Cuando somos invitadas á tomar café con media tostada de abajo, ¡qué expresion de noble orgullo herido sabemos dar al semblante medio oculto por la sombra! Si la luz eléctrica se establece, ni los vestidos de nuestras hijas van á vestir, ni nosotras podremos condescender con las medias tostadas. ¡Vivan las tinieblas! —*Varias Madres de familia que han venido á menos.*»

**Carta tercera:**

«No vuelvo más al Prado con mi novio si quitan el gas. La luz eléctrica no me deja ruborizarme honestamente y con propiedad.—*Una Modista sentimental.*»

**Carta cuarta:**

«No iremos al Prado si se suprimen los faroles. Las luces eléctricas se

**GACETILLA RELIGIOSA**

**Santo de hoy.**

Santos Abdon y Senen.

**Cuarenta Horas.**

Están en la Iglesia del Hospital.

En los domingos durará la exposicion siete horas, á saber; cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

**Seccion Comercial.**

BOLSA DE BARCELONA—Cambios corrientes en 29 de Julio de 1886, hasta las 4 de la tarde.		Capital.	Queda	Papel.
PESETAS.		Dinero		
Títulos al portador perpetua interior.	500	60'20	60'25	
Id. exterior.	500	61'47	61'22	
Id. deuda amortizable.	500	76'50	76'60	
Billetes del Tesoro de Cuba.	500	91'90	92'00	
Banco de Préstamos y descuentos.	500	23'00	23'30	
Id. Hispano Colonial.	1250	83'00	83'25	
Ferrocarril Medina del Campo y Orense á Vigo.	500	10'00	10'50	
Id. de Tarragona, Barcelona y Francia.	475	31'00	31'25	
OBLIGACIONES.				
Ferrocarriles de Barcelona á Tarragona y Fran.	500	60'15	60'45	
Id. de Almansa á Valencia y Tarragona.	475	64'25	64'65	
Id. de Medina, Zamora y Orense á Vigo.	500	32'00	32'25	
Id. y Minas de San Juan de las Abadesas.	500	65'00	65'25	

Telegramas de nuestro servicio particular.

**Telegramas**

(De la prensa asociada.)

Madrid 28.—El Congreso ha aprobado la ampliación de la escala de la reserva de Infantería, extendiéndola á la Caballería, reorganizando los cuadros y estableciendo bases para la creación de la oficialidad de la reserva gratuita.

—La Junta organizadora de la Cámara de Comercio ha designado á los señores Ruiz Velasco, Stuy, Bonapla, López (don Matías) y Urquijo para que fijen quienes tienen derecho á formar parte de dicha Cámara.

DIRECTOR D. JOAQUIN RUIZ BLANCH.

Imp. de «La Lucha.»

apagan con mucha facilidad y mis niñas son muy asustadizas. En casa de las de Matalascallando no me importa que en broma se apaguen las luces mientras se juega á prendas ó á la lotería, pero que en el Prado hay muchas personas extrañas. O las luces eléctricas tienen más formalidad, ó no salgo de casa.—*Una Señora que quiere ver claro.*»

«¿A qué me dedicaré si hay luz eléctrica? Este exceso de claridad me deja cesante. Mi terno de veintidos pesetas cincuenta céntimos, mi brillante americano, mis botines de dril... ¡todo inútil! ¡Y yo que pensaba hacer una de mis más terribles campañas! ¡Resignémonos! ¡Mujeres! ¡Os perdono!—*Un Tenorio de estío.*»

**Carta sexta:**

«Mientras todas las autoridades no nos pongamos de acuerdo, no es posible que esto sea país. Los de arriba se matan por dar luz á la gente, y luego quieren que nosotros la pongamos á la sombra.—*Un Agente de orden público.*»—

MIGUEL MOYA.

# ANUNCIOS.

**FERRO-CARRILES DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA.**

Horas de entrada y salida de los trenes en la estación de esta ciudad.

**TRENES PROCEDENTES DE PORT-BOU PARA BARCELONA.**

	Llegada	Salida
» Tren correo.	6:51	6:56
» Tren mixto.	10:31	10:53
Tarde.—Tren mixto.	1:30	2:8
» Tren correo	3:31	3:39
Noche.—Tren mixto.	10:48	

Este tren para en todas las estaciones, desde Port-Bou, y muere en Gerona.

**PROCEDENTES DE BARCELONA PARA PORT-BOU.**

Mañana—Tren mixto.	6:3	6:13
» Tren correo.	8:24	8:30
Tarde.—Tren mixto.	12:52	1:30
» Tren correo.	5:5	5:41

Las horas están ajustadas al meridiano de Madrid.

Los trenes mixtos admiten pasajeros para coches de 2.ª y 3.ª clase.

**VÉNDESE** con condiciones ventajosas para el comprador, la antigua y acreditada tienda de Comestibles situada frente la Parroquial Iglesia del Mercado 1. 8.

**Los Conservadores**

## EL GOLERA MORBO.

folleto escrito por

**D. PEDRO ANTONIO TORRES.**

Precio **UNA PESETA.**—Se vende en la Imprenta de este periódico.

**SE VENDE** una tienda de **Confitería** centrada y acreditada.

Darán razón en esta administración.

26—

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Marti y Cargol, en cuyas librerías admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo a la aguja, crenchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

## INYECCION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

## PILDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Pildoras HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regulariza las secreciones y restablece la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun ha producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismo, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de cólicos, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español,

relativas al uso de dichos medicamentos

envuelven las cajas de pildoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

## VEJIGATORIO ALBESPEYRES

El único admitido en los Hospitales Militares.

El Vejigatorio de Albespeyres es el remedio más nervioso que puede ser recetado por los médicos en a bronquitis, afecciones de pecho, pleuresías, afecciones del estómago, meningitis, neuralgias, reumatismos, fiebre tifoidea, etc.

Como existen numerosas imitaciones, es preciso tener buen cuidado de pedir el verdadero Vejigatorio de Albespeyres y asegurarse de que cada caja lleva de su contenido la firma de Albespeyres en el lado verde.

FUMOUZE-ALBESPEYRES, 78, Faubourg St-Denis, PARIS, en todas las Farmacias del globo.

ABERTURAS DE REGISTRO

## VAPORES CORRIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA antes de ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA

SERVICIO PARA PUERTO-RICO HABANA Y VERACRUZ.

## SERVICIO PARA COLON Y PACIFICO.

Salidas.	Barcelona.	los días 5 y 25
	Málaga.	» 7 y 27
	Cádiz.	» 10 y 30
	Santander.	» 20
	Coruña.	» 21

de cada mes.

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz, admiten cargas y pasajeros para LAS PALMAS (Gran Canaria) y Veracruz.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman carga a flete corrido para los siguientes puntos:

**Litoral de Puerto-Rico.**—San Juan, Mayagüez y Ponce.

**Litoral de Cuba.**—Santiago, Gibara y Nuevitas.

**América Central.**—La Guayra, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena de Indias, Colon y todos los principales puertos del Pacifico como Puna Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

**Norte del Pacifico.**—Todos los puertos principales desde Panamá a California, como Acapulco, Manzanillo y San Francisco de California.

**Sud del Pacifico.**—Todos los puntos principales desde Panamá a Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Billetes de 3.ª clase para la Habana, Puerto-Rico y sus litorales a 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad a duros 70 para Puerto-Rico y 80 duros para Habana.

Nota.—No se admiten pasajeros para Méjico en los correos del 5 y 25 de cada mes. Solamente pueden admitirse en los que salen de Santander el 20 de cada mes.

El día 5 de Agosto saldrá de Barcelona el vapor

## VERACRUZ.

Para Cádiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente a los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de la Compañía hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignación.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

## SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 20 días—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, *Provence*, *Bearn*, *La France*, *Savoie*, *Loire* y *Bourgnone*, admitiendo carga y pasajeros.

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.

Salida del puerto de Barcelona el 15 de Agosto

## UN GRAN VAPOR

DE 5.000 TONELADAS, ADMITIENDO PASAJEROS Y CARGA

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergón, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos Aires por los vapores de la Sociedad se les si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno por mar ó ferrocarril al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Señores Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes acúdase al local de destino.

Representante general en esta provincia, **D. Antonio Boxa**

## IMPRENTA

ALBERTO NUGUÉ.

Plaza de Bell-lloch número 4.—Gerona.

En este establecimiento se hacen impresos de todas clases y a precios módicos.